

Note :

20

Appréciation du correcteur (uniquement s'il s'agit d'un examen) :

\* Uniquement s'il s'agit d'un examen.

Première partie :

1. Les personnes victimes de la politique répressive nazie en Europe sont les résistants, les opposants politiques, les personnes de confession juive et les Tziganes.
2. Les organismes français ayant participé à la collaboration du système répressif nazi sont la Milice, les préfetures françaises, la gendarmerie française. Le maréchal Pétain à la tête de l'état français sera conseillé pendant une partie de la guerre par Alexandre Laval, son second.
3. Les Einsatzgruppen sont des soldats allemands qui font partie de l'élite de l'armée. Ils exercent leur répression en suivant la Wehrmacht pour resenser la population conquise et éliminer par balle les personnes qui ne sont pas conformes au système nazi. Les Einsatzgruppen ont été très actifs avant la conférence de Wannsee en janvier 1942 et ont beaucoup agité lors de la conquête de "l'espace vital" par l'Allemagne vers l'Est. Les principales victimes ont été des juifs.
4. Le décret « Nacht und Nebel » de décembre 1941 introduit dans les territoires occupés par l'Allemagne le début des actions contre les résistants. C'est une mesure de répression.
5. Le sujet « Répressions et déportations en France et en Europe, 1939-1945. Espaces et Histoire » est complexe et demande des réponses précises. Il parle d'abord des répressions et de déportation. Les répressions sont l'ensemble des actions menées par un état pour écarter ou éliminer les opposants de ce régime. Les déportations peuvent être utilisées pour deux choses différentes : comme un moyen de répression ou comme un moyen de déplacer des personnes différentes sur le plan ethnique, religieux ou politique. Dans les deux cas, la déportation est le fait de déplacer de force et de manière humiliante des personnes vers un autre endroit, voir même un autre pays contre leur gré. Le sujet exprime ces deux termes aux pluriel car il existe plusieurs formes de répressions et plusieurs formes de déportation, il faut donc toutes les décrire. Le sujet exprime aussi un lieu : en France et en Europe. Comme la France fait parti de l'Europe, il faut articuler le cas particulier de la France et celui de l'Europe. Une précision supplémentaire importante pour répondre au sujet est la date, de 1939 à 1945. Cela correspond aux dates de début et de fin de la seconde guerre mondiale. Cela nous informe sur le moment où sont effectués ces répressions et ces déportations. La phrase « Espace et Histoire » sert aussi à articuler la notion des territoires impliqués et la façon où les bouvreaux de ces répressions

N°

1/3

et de ces déportations se sont adaptés pour exercer leur idéologie au mieux. On peut donc s'interroger sur comment ces répressions et ces déportations ont été mises en place et quels ont été leurs conséquences ?

Tout d'abord, les répressions et les déportations ont été organisées avec des mesures de plus en plus fortes. Elles-ci ont commencé dès l'arrivée de Adolphe Hitler à la tête de l'Allemagne. Etant ouvertement nazi et surtout antisémite, il a commencé très vite, lui et son parti, le NSDAP, à instaurer des lois restrictives au fur et à mesure que les pouvoirs de Hitler augmentaient. Les premières personnes visées les répressions puis par les déportations étaient les opposants politiques allemands. Hitler voulait les écarter pour pouvoir avoir les pleins pouvoirs. Ensuite, avec le décret de Nuremberg, les juifs allemands seront directement visés et leurs droits seront de plus en plus restreints. Les décrets se succèdent et les droits des juifs diminuent jusqu'au décret de Wannsee en 1942 qui marque le point culminant de la politique répressive nazie. Ce décret a été signé et il a mis en place « la solution finale face au problème juif ». Mais, l'Allemagne n'était pas la seule à effectuer ses répressions et ces déportations. En effet, au fil des conquêtes, des territoires se sont alliés avec l'Allemagne pour l'aider à gagner la guerre. C'est le cas du régime de Vichy (1940-1944) qui collaborait avec l'Allemagne en lui livrant des juifs, des communistes, mais aussi de résistants et des Tziganes qui étaient aussi visés.

Ensuite, pour augmenter leur périmètre d'action, les états de l'axe et leurs alliés ont intensifiés leurs méthodes car les anciennes n'étaient pas assez "rentables", le régime nazi coordonne tout et ses alliés le suivent en signant des décrets similaires. Les exterminations ont commencé par balles puis des centres de mises à mort ont été ouverts. Il y en a six, trois en Pologne comme Belzec ou Treblinka ou à proximité de la frontière polonaise, comme Auschwitz-Birkenau. Ce camp est très particulier car il est aussi un camp de déportation. Il y avait notamment les Tziganes dans le complexe de Birkenau. Les répressions ont été mises en place aussi de manière de plus en plus intensive et ont commencé par des peines de prison et ont finies, comme les déportations par le gazage des communistes et le fusillage des résistants. Régies aussi par des lois, les répressions étaient instaurées pour prévenir la population et éviter qu'elle ne s'oppose au régime nazi. La politique des otages sur le territoire français en est un très bon exemple.

Enfin, après la seconde guerre mondiale, l'Europe est endeuillée par tous ces massacres, on compte 50 millions de morts dont la moitié sont des civils, et des millions de blessés. Néanmoins, elle tente d'arrêter les organisateurs et de les arrêter. Le procès de Nuremberg de novembre 1940 aura une grande importance dans cette tragédie. Mais, les populations sont meurtries et veulent passer à autre chose, elles ne veulent pas que l'on s'acharne pour lier le responsable de cette folie meurtrière et beaucoup de personnes vont échapper à ces procès, à commencer par Hitler qui s'est suicidé avant la fin de la guerre. Chez les victimes, on retiendra notamment le massacre des juifs. En effet, 5 millions de personnes juives sont assassinées, dont 76 000 en France et le "Yiddish land", une partie de l'Europe où la concentration de juifs était très importante avant la guerre a complètement disparue.

## Deuxième partie:

1. Ce texte est écrit par une jeune juive de 14 ans nommée Rutka. Elle écrit cela lorsque les allemands ferment les ghettos pour enfermer et isoler les juifs, après les avoir déjà réprimés.
2. Les conséquences de Rutka si le ghetto est fermé sont qu'elle ne pourra plus aller se promener dans la campagne, qu'elle ne pourra pas aller courir dans la rue Malachowski et qu'elle ne puisse plus aller au cinéma et elle ne pourra plus voir sa famille et ses amis.
3. Les répressions subies par les Juifs dans ce ghetto sont l'obligation de porter l'étoile juive et les gardes allemands frappent des juifs pour de raisons peu graves, les allemands humiliant les juifs.
4. Rutka sait que, à Auschwitz, on tue des personnes par gazage ou que l'on les jette dans des fours vivants. Rutka sait aussi que des personnes sont tuées par balles (référence aux Einsatzgruppen). Ces informations ne sont pas toutes complètement vraies mais elle sait donc que le camp d'Auschwitz est un enfer. Elle le dit très clairement à la fin quand elle dit: « tout cela n'est rien tant qu'il n'est pas question d'Auschwitz... ».